



INFORME ANUAL 2023



casacem
cultura • educación • medio ambiente

CARTA BIENVENIDA

”El cambio climático es el mayor desafío al que se enfrenta la humanidad. Nos está afectando a todos, especialmente a los más vulnerables”, afirmó la secretaria general de la OMM, Celeste Saulo.

Nos enfrentamos a grandes cambios en nuestro planeta, altas temperaturas, sequías extremas, la acidificación de los océanos, el crecimiento del nivel del mar, la disminución de la extensión del hielo marino son algunos de los efectos provocados por el calentamiento global.

Teniendo esto en mente, el trabajo que realizamos en Casa Cem pretende aminorar algunos de estos impactos, ya sea a través de nuestros talleres, conversatorios, informes o creando sinergias con otras organizaciones.

Estamos convencidos de que a través de la colaboración y el trabajo por el bien común lograremos hacer un cambio en beneficio de nuestro planeta. Es nuestra casa y es nuestro deber protegerla así como a todas las especies que habitan en ella.

Durante el 2023, continuamos enfrentando cambios, sin embargo no dejamos de insistir en defender el derecho humano a un ambiente sano. Agradecemos infinitivamente todo el trabajo y colaboración de nuestros, voluntarios, prestadores de servicio social, practicantes, equipo base y consejo.

Los invitamos a leer nuestro informe anual y el trabajo realizado durante el 2023.

Sofia Chávez

Misión

Somos un punto de encuentro entre el sector público, privado, académico y la sociedad civil, que trabaja para preservar el derecho humano a un medio ambiente sano en México, a través de procesos de gobernanza y educación ambiental.

Visión

Ser un agente de cambio nacional e internacional y un referente en los campos de residuos y sustancias químicas, reconocida por ser una organización comprometida con el bien común.

Valores



Solidaridad humana



Perseverancia



Responsabilidad



Generosidad



Puntualidad y actitud de servicio



Paciencia



Honestidad

¿QUÉ HACEMOS?

EDUCACIÓN AMBIENTAL

En el área de educación ambiental tenemos el objetivo de brindar información sobre el consumo responsable, las sustancias químicas tóxicas y los residuos, con el fin de salvaguardar la salud humana y ambiental. Lo hacemos a través de actividades de sensibilización y capacitación como charlas y talleres y también con la publicación de manuales, guías, material informativo y de comunicación y por medio de asesorías

dirigidas a escuelas, instituciones, empresas, otras organizaciones y ciudadanía en general.



EDUCACION CONTINUA

Por medio de charlas, talleres, seminarios y proyectos sociales compartimos e intercambiamos información de cómo asumir la responsabilidad para enfrentar los retos relacionados con la contaminación y la salud ambiental. Durante el año impartimos **5** charlas y talleres.

Participamos en **3** actividades con otras organizaciones.

Durante el 2023 continuamos con el Proyecto Centros de Acopio Comunitarios de residuos reciclables que operan en Zapopan y Guadalajara. Llevamos a cabo un programa de reuniones y capacitaciones en materia de residuos y sustancias químicas asociadas además talleres de integración. Este proyecto fue realizado con el apoyo recibido de Corporativa de Fundaciones, Fundación Arancia, Fundación Expo Guadalajara, Fundación Apymisa y Grupo I2.

Continuamos con la integración y capacitación de la red, impartimos tema de capacitación para fortalecernos, los temas presentados fueron:

- Plásticos y biodegradables

<https://www.youtube.com/watch?v=4dgZbjXRvcM&t=30s>

- Gestión de Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE)

<https://www.youtube.com/watch?v=pERL5IGbWLo&t=691s>

- Gestión emocional para promover los cambios de hábitos de consumo

<https://www.youtube.com/watch?v=2nKLVhDZ5hs&t=2s>

CULTURA AMBIENTAL

Conversatorio La importancia de crear comunidad entre el campo y la ciudad.

El 22 de junio realizamos un conversatorio a Casa Cem, el tema fue La importancia de crear comunidad entre el campo y la ciudad. Impartido por los ponentes:

Raúl Medina fundador del proyecto Huerta Suelo Feliz

Y Edith Krystal Polino Cabañas. Estudiante de la lic. De Nutrición Co-fundadora de pawlchemy (eco-cosmética animal)

Expositora en feria de productores. Colabora con el proyecto Alphavet. (raw food). Guardian de valores verdes.

Revisamos la experiencia de los ponentes y su trabajo para crear la relación entre el campo y la ciudad.



LIBRERÍA DE VIEJO.

La librería de libros usados “Librería de Viejo”, misma que albergamos en nuestras instalaciones, surge del programa “Libro que no has de leer, déjalo correr”, mismo que tiene el objeto de extender el tiempo de vida de los libros a través del reuso, la donación y la venta de los mismos. Los invitamos a conocer más sobre el programa en el siguiente link: <https://casacem.com/upload/4f3ec2db38d1e9e87dac413610d45f04.pdf>



890 Libros

25 revistas

382 enciclopedias



BAZAR ECO-SUSTENTABLE

El Bazar eco-sustentable además de ser un proyecto que apoya económicamente a nuestra organización, es una forma de desarrollar la educación ambiental desde la práctica al ofrecer un espacio a pequeños comerciantes locales para venta de sus productos promoviendo así el consumo responsable, fomentar el comercio local y justo, el reuso y el reciclaje. Promovemos un consumo que incorpora una lógica ambiental de salud y sustentabilidad además de promover la cultura. También abrimos el espacio para apoyar proyectos sin fines de lucro con beneficio social y animal como la adopción de animales de compañía.

Durante el 2023 tuvimos 48 ediciones sabatinas del bazar en nuestras instalaciones.

Mercadito Vintage

Realizamos dos ediciones de Mercadito vintage uno en el mes de mayo y noviembre del 2023, con el objetivo de fomentar el reuso de artículos como: ropa, enseres domésticos, bolsas y accesorios, artículos de decoración, juguetes, alimentos y bebidas.

Gracias a todos los que participaron y visitaron nuestro evento.



Mercadito Vintage

21 de mayo

Convocatoria Abierta

10:00 a 16:00 p.m.
Precio: \$450

Info: bazarr@casacem.org
Tel: 33 3615-4499

- Ropa
- Calzado
- Enseres domésticos
- Bolsas y accesorios
- Artículos de decoración
- Juguetes
- Alimentos
- Bebidas

INCIDENCIA EN LEGISLACIÓN Y POLÍTICA PÚBLICA

Los proyectos y programas de investigación, incidencia y gestión se enfocan en temas específicos para coadyuvar en la prevención de la contaminación y la mejora de la salud socio ambiental. Durante el año 2023 trabajamos en los siguientes proyectos:

Informe “Exportaciones peligrosas de EE. UU. Contribuyen a la contaminación del suelo en plantas de reciclaje de baterías de plomo en México.

Que realizamos en colaboración con la organización OK INTERNATIONAL, el cual reporta la gran contaminación del suelo alrededor de las plantas de reciclaje de baterías de plomo en México que procesan baterías usadas que provienen de los EE. UU.

Vea el informe completo en ESPAÑOL aquí:

http://okinternational.org/docs/SoilMexico_Final%20esp.pdf

<https://casacem.com/upload/ae72c1b3d9b41970e5acb1dbb0bd303c.pdf>

Para la versión en inglés:

https://www.okinternational.org/docs/SoilMexico_Final%20eng.pdf

Vea nuestro **informe** reciente en **ESPAÑOL** sobre las **exportaciones de EE. UU. a México** de **baterías de plomo usadas** y la **contaminación** resultante **alrededor** de las **plantas de reciclaje**, tal como aparece publicado por **The New York Times**.



Participamos en la Semana Internacional de la Prevención de la Intoxicación por Plomo que organiza la Organización Mundial de la Salud

La semana internacional para prevenir la intoxicación por plomo se realizó del 22 al 29 de Octubre. Tiene como objetivo concientizar sobre la intoxicación por plomo, así como destacar los esfuerzos de los países por prevenir la exposición infantil al plomo y alentar la adopción de nuevas medidas para eliminar el uso del plomo en las pinturas.

Publicación Informe: Uso de Amalgamas Dentales y sus Daños a la Salud Bajo el Contexto del Convenio de Minamata en México.

En septiembre publicamos nuestro informe: Uso de amalgamas dentales y sus daños a la salud bajo el contexto del Convenio de Minamata en México.

El informe tiene como objetivo explicar los daños a la salud que pueden causar las amalgamas dentales con mercurio, así como describir los lineamientos del Convenio de Minamata respecto a las amalgamas dentales e identificar los avances que ha realizado el Gobierno de México para dar cumplimiento al Convenio y los retos que aún enfrenta.

Asimismo, se dan a conocer los resultados de encuestas realizadas a médicos odontólogos y a universidades sobre el uso de las amalgamas dentales, así como una serie de recomendaciones sobre lo que falta por hacer y la urgencia de tomar acciones ante esta problemática de salud.

Te invitamos a conocer nuestro informe a través del siguiente link: [0f7fc36caa11b0905546b85d862b6097.pdf \(casacem.com\)](https://casacem.com/0f7fc36caa11b0905546b85d862b6097.pdf)

Colaboraciones con otras instituciones.

Asistimos a la Presentación USAID/México Partnership for Net Zero Cities convocado por el IMEPLAN

En abril fuimos invitados por el IMEPLAN a la Presentación USAID/México Partnership for Net Zero Cities en el que se invitan a OSC a presentar propuestas de proyectos encaminados a reducir las emisiones de Gases de Efecto Invernadero.

Reunion del consejo ejecutivo de IPEN

Del 16 al 18 de febrero asistimos como miembros del consejo ejecutivo de la red global IPEN (International Pollutants Elimination Network) a una reunión de trabajo en la que analizamos temas cruciales para la organización. La red consolida a más de 600 organizaciones de más de 170 países mismas que trabajamos para eliminar las sustancias químicas tóxicas evitando sus afectaciones a la salud y al ambiente.

Participación en Webinar sobre la contaminación que puede causar en países vulnerables el reemplazo de las tuberías con plomo en los Estados Unidos.

El 20 de julio participamos junto con las organizaciones internacionales OK international, Blue Green Alliance y las universidades de Pittsburgh y de Carolina del Norte en el webinar Fuera de la vista, fuera de la mente en el que abordamos la problemática de contaminación que causa en terceros países lo miles de toneladas de chatarra de tubería con plomo que podría ser exportada desde los Estados Unidos. El ambicioso programa para reemplazar las tuberías con plomo en ese país que ha sido lanzado por el gobierno federal buscando mejorar la salud y el bienestar de sus residentes, especialmente aquellos que viven en áreas de injusticia ambiental y que son de bajos ingresos y/o predominantemente comunidades negras o latinas, podría estar causando un serio problema fuera de sus fronteras. ¿A dónde van estas tuberías?

Participación en el Webinar: Uso de Amalgamas Dentales y sus Daños a la Salud Bajo el contexto del Convenio de Minamata México.

El 12 de septiembre de 2023 Casa Cem y Fronteras Comunes llevaron a cabo el webinar titulado: USO DE AMALGAMAS DENTALES Y SUS DAÑOS A LA SALUD BAJO EL CONTEXTO DEL CONVENIO DE MINAMATA EN MÉXICO, dirigido a odontólogos, estomatólogos, especialistas de la salud bucal, estudiantes de odontología y profesores.

Por su contenido de mercurio, organismos internacionales se han manifestado sobre el riesgo que representa a la salud y al ambiente el uso y el desecho de las amalgamas dentales. El Convenio de Minamata sobre el Mercurio es el principal instrumento a nivel mundial que busca dar protección a sus efectos adversos.

En este Webinar se revisó lo que dicta el Convenio de Minamata respecto a las obligaciones que deben de cumplir las autoridades de salud, los centros superiores de enseñanza y los odontólogos en cuanto al uso y el desecho de las amalgamas dentales. Se abordaron los esfuerzos y retrocesos que el gobierno de México ha tenido en la materia y lo que informan los profesionales de la salud bucal, los principales centros de enseñanza del país y sus estudiantes al respecto.

¿Estamos dando cumplimiento al Convenio? ¿Estamos caminando hacia la protección de la salud de los profesionales dentales y de sus pacientes? Especialmente los más vulnerables, los niños, niñas, las madres lactantes y embarazadas, ¿están siendo protegidos? ¿Qué falta por hacer?

Conoce nuestro informe completo en:

<https://casacem.com/upload/0f7fc36caa11b0905546b85d862b6097.pdf>

Participaron:

Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades (CENAPRECE).
Para explicar las acciones que ha tomado el Gobierno de México.

María Isabel Cárcamo

Coordinadora de la Alianza Mundial por una Odontología Libre de Mercurio en América Latina. Desde 2012 participa en las negociaciones del Convenio de Minamata sobre mercurio, promoviendo la eliminación del uso de las amalgamas dentales a nivel nacional e internacional.

Dra. Yolanda Cintron

Doctor of Medicine in Dentistry (University of Medicine & Dentistry, New Jersey)
Directora de The International Center for Dental Excellence en Fort Lauderdale, Florida.
25 años de experiencia como dentista biológica. Tiene entrenamiento avanzado en la conexión del cuerpo con los dientes con el dr. Thomas Rau en Suiza, el dr. Klinghart de Alemania y el cardiólogo dr. Thomas Levi, médicos tratando pacientes con condiciones avanzadas como cáncer, enfermedad de Lyme, ataques cardíacos entre otros que han probado científicamente la conexión entre las enfermedades del cuerpo con la salud oral.

Dr. Jesús Carlos Ornelas Otáñez

Médico Cirujano Dentista (UABC)

Director de la clínica dental Holistic Biological Dentistry en Tijuana. Certificado en la técnica para el retiro seguro de amalgamas de mercurio (SMART) por la Academia Internacional de Medicina Oral y Toxicología (IAOMT) y certificado por Huggins Applied Healing Alliance en remoción de mercurios y cirugía de cavitaciones (osteonecrosis, osteomielitis).

Claudia Romero

Socióloga y coordinadora del Proyecto de Mercurio en Fronteras Comunes con experiencia de trabajo en proyectos sobre manejo de residuos, colonialismo de la basura plástica en México, justicia ambiental y defensa de los derechos humanos en comunidades.

Marisa Jacott

Ambientalista desde hace 30 años, directora de Fronteras Comunes. Trabaja en temas de justicia ambiental, derechos humanos, política pública, contaminación industrial, química y plástica, y es parte de la Alianza Mundial para una Odontología Libre e Mercurio, de la Alianza Global para Alternativas a la Incineración (GAIA), Break Free From Plastic (BFFP), y la Red Internacional para la Eliminación de Contaminantes (IPEN).

Sofía Chávez Arce

Directora General de Casa Cem, organización mexicana sin fines de lucro especializada en educación e incidencia en salud ambiental. Miembro del comité ejecutivo de la Red Internacional para la Eliminación de Contaminantes (IPEN).



Conoce el **informe** de

Uso de amalgamas dentales y sus daños a la salud bajo el contexto del Convenio de Minamata en México

The bottom section of the graphic features a row of logos for the organizations involved in the report. From left to right, they are: Casacem (with the tagline 'para la salud ambiental'), the Alianza Mundial para una Odontología Libre e Mercurio (with a tooth icon), GAIA (with a globe icon), BFFP (with a recycling symbol), and Go Natural Dentistry (with the website 'GO NATURAL DENTISTRY.COM').

CENTRO DE ACOPIO DE RESIDUOS RECICLABLES

Nuestro centro de acopio forma parte del programa de educación ambiental que busca sensibilizar, concientizar e informar al ciudadano de los residuos que genera, fomentando la reducción de los mismos, un consumo responsable y finalmente coadyuvando con el reciclado o reaprovechamiento de algunos de ellos.

Total acopiado



PET y HDPE

2,062 Kilos



PP Transparente:

34 kilos



PP Color:

7 kilos



Empaque-bolsa

21 kilos



Papel:

4,918 kilos



Cartón:

2,312 kilos



Vidrio:

5,769 kilos



Aluminio:

165.50 Kilos



Ferroso:

431 Kilos



Aceite:

70.00 lts

Colaboración con Mi Gran Esperanza A.C.

Durante el 2023 continuamos con la colaboración con la organización civil Mi Gran Esperanza AC al realizar el donativo de tapitas de plástico para apoyar en su misión.

Total acopiado:

165.50 Kilos



Colaboración ACH+

Durante el 2023 realizamos una vinculación con Ach una empresa que le apuesta al Upcycling y reducir el impacto ambiental que se genera a través de la industria de la moda.

La Ropa que recibimos tiene 3 destinos:

1.- Para ACH+

Ropa y textiles en buen estado para transformar en nuevas prendas y accesorios

2. Para DONAR

Prendas en buen estado que no son útiles para la marca y son donadas a Asociaciones Civiles como Estamos Contigo A.C.: que dona la ropa a comunidades de escasos recursos

3. Para RECICLAR

Tela y ropa deteriorada que es enviada a una trituradora textil se entrega a Re.colecto para hacer nuevos artículos.

Durante el año pasado hemos recolectado:

496 kg de textiles

De los cuales se clasifican en:

Ach+: 127.80 kg (26%)

Donación: 1250 kg (25%)

Triturar: 243.20 kg (49%)



Pueden conocer más sobre ACH+ en su página web:

<https://achmas.mx/>

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

Servicio Social y Prácticas Profesionales

Como cada año, albergamos a estudiantes prestadores de servicio social y de prácticas profesionales de diferentes instituciones educativas. Este año contamos con el valioso apoyo en nuestros programas de 29 chicos de servicio social y 2 chicos de prácticas profesionales. También durante este año tuvimos el valioso apoyo de 11 voluntarios quienes colaboraron en diferentes áreas de la organización, como el centro de acopio y la librería

Colaboración con Adopta Chapu

Continuamos nuestra colaboración con el colectivo Adopta Chapu en el que desde nuestras instalaciones todos los domingos de 10:00 a.m. a 14:00 p.m se promueve la adopción de mascotas sin hogar. Durante el 2023 se lograron realizar 151 adopciones: 78 perritos y 73 gatitos a familias responsables y amorosas. Visita aquí la fanpage de Adopta Chapu.

FINANZAS

CONTPAQ i

164-2405 MCT Vias Verdes AC
Estado de Resultados del 01/Dic/2023 al 31/Dic/2023

	Periodo	%	Acumulado	%
Ingresos				
Ingresos	160,899.68	100.00	1,292,790.96	100.00
Total Ingresos	160,899.68	100.00	1,292,790.96	100.00
Egresos				
COSTOS				
Total COSTOS	0.00	0.00	0.00	0.00
GASTOS				
Gastos de operación	6,312.68	3.92	163,986.45	12.68
Honorarios asimilados a salarios	45,347.33	28.18	553,585.36	42.82
Sueldos y salarios gravados	29,502.52	18.34	295,593.87	22.86
Sueldos y salarios exentos	5,793.36	3.60	9,799.22	0.76
Aportaciones de seguridad social	3,031.38	1.88	68,646.81	5.31
Depreciación	141.65	0.09	2,533.20	0.20
Otros no deducibles	-371.87	-0.23	27,254.72	2.11
Total GASTOS	89,757.05	55.78	1,121,399.63	86.74
RESULTADO INTEGRAL DE FINANCIAMIENTO				
Gastos financieros	0.00	0.00	2,318.53	0.18
Total RESULTADO INTEGRAL DE FINANCIAMIENTO	0.00	0.00	2,318.53	0.18
Total Egresos	89,757.05	55.78	1,123,718.16	86.92
Utilidad (o Pérdida)	71,142.63	44.22	169,072.80	13.08

DONANTES

